

Prêtres et fidèles, religieux et religieuses n'ont pas fait défaut à la confiance que j'avais reposée en eux. Les adhésions sont venues de tous côtés, nombreuses et généreuses. Et aujourd'hui, prosterné, avec tous les catholiques de mon diocèse, aux pieds du Vicaire de Jésus-Christ, assurant Votre Sainteté de mon plus religieux dévouement, mêlant ma faible voix aux échos des fêtes splendides qui ont marqué le double anniversaire de votre ordination sacerdotale et de votre élévation au Siège de Pierre, et priant Dieu de prolonger les jours du glorieux Pontife qui a tant fait pour le bien de l'Eglise universelle, j'ai le bonheur de mettre à la disposition du Saint-Siège 18,000 messes, comme résultat de la souscription du diocèse de Montréal en faveur de l'Œuvre des messes de Saint-Joachim.

Sur ces intentions de messes, 11,000 ont été offertes par le clergé et les communautés religieuses, et 7,000 par les fidèles.

Daignez, TRÈS SAINT-PÈRE, m'accorder, ainsi qu'à tous mes diocésains, votre bénédiction apostolique et me croire,

De Votre Sainteté, le fils très humble et très soumis,

PAUL, ARCHEVÊQUE DE MONTRÉAL.

Archevêché de Montréal, }  
le 21 mars 1898. }

---

Rome, du Vatican, le 19 avril 1898.

MONSEIGNEUR,

Le Saint-Père me charge de répondre à la lettre que Votre Grandeur lui a adressée à la date du 21 mars dernier.

C'est vraiment un admirable élan que celui avec lequel le clergé, les communautés religieuses et les fidèles du diocèse de Montréal ont répondu à l'appel de Votre Grandeur, les invitant à venir en aide au Saint-Père au sujet des messes laissées en souffrance dans l'entreprise de l'église de Saint-Joachim. On ne pouvait espérer plus généreuse souscription : 18,000 messes ont été offertes. Et cette générosité est d'autant plus agréable au Saint-Père, qu'elle a été réclamée comme un gage de dévouement à sa personne sacrée, et un témoignage non équivoque de reconnaissance pour la récente Encyclique adressée à l'Episcopat canadien. C'est pourquoi le Saint-Père me charge de faire connaître à Votre Grandeur sa haute satisfaction, et de lui transmettre la bénédiction apostolique qu'Il accorde, avec